



LA ANFIBOLOGIA DEL STATUS EPISTEMOLOGICO

1ª Parte, por: M. Angel Romero Alonso
Estudiante de Ciencias Políticas.-

Platón en su Mito de la Caverna, en el diálogo de La República, nos dice que a nosotros nos pasa, lo que les sucede a unos individuos que están atados, cautivos en el fondo de una cueva o caverna. Ahora supone que en la boca de la cueva hay un grán fuego, y un muro a una cierta altura, por el cual se pasean toda clase de objetos -triangulos, mesas, etc...-, de tal manera que se proyectan en la pared del fondo de la caverna. Supongamos que cogemos un cautivo y lo subimos a la boca de la cueva; este quedaría atónito ante lo que veía, y si lo llevamos de nuevo ante sus compañeros de cautiverio, intentaría decirles que ellos no ven más que sombras e imágenes. Esto es lo que le sucede al alma que vivió con anterioridad en el mundo de las ideas, y que por una culpa fue arrojado a un cuerpo. Los cautivos representan el alma, las ataduras el cuerpo, la cueva el mundo nuestro y los objetos proyectados sobre la pared las cosas físicas. Arriba fuera de la cueva con su gran luminosidad, sería el mundo de las ideas.

Para conocer las ideas, Platón nos habla, de que el alma vivió con anterioridad en el mundo de las ideas trayéndolas adormecidas, y a través de los sentidos las vamos despertando. Con esto estaríamos ante un innatismo de la persona.

Por lo tanto existen dos mundos:

1º EL MUNDO FISICO de aquí abajo, que es el mundo de la pluralidad, el mundo del cambio -nacemos, crecemos y morimos-.

2º EL MUNDO DE LAS IDEAS, que es el mundo estable, de la realidad auténtica, en contraposición al mundo de las cosas físicas, que para él es el mundo de la imagen, de la sombra.

Desde el punto de vista lógico, las ideas para Platón son conceptos como ya había dicho Sócrates, pero onticamente, las ideas son las verdaderas realidades o sea son la razón y el fundamento de la pluralidad de objetos, por lo que se aplica cada idea. De esta manera las cosas físicas -mesa, libros etc.- son imitaciones o copia de las ideas, más todavía, participación de las ideas. Aquí tenemos ya esclarecido que para Platón las verdaderas realidades son las ideas.

Esto sería su pensamiento sobre las ideas, pero: ¿qué es el concepto de idea?. Es el objeto de salvar el concepto de nuestros conocimientos. Pero a veces ocurre que estos conceptos parecen estar impregnados en utilitarismos, pero pasemos a analizarlo.

Ciertos filósofos se apoyan en el saber para lograr sus propias utilidades personales y admiten el sistema recibido, como medio para lograr un fin que no es en absoluto útil para la cientificidad de la Filosofía. Pero ante éstos existe la abstracción del hombre de ciencia, que por el contrario, es Desacreditado valorativamente, o sea, sus valores como tal hombre de ciencia le son devaluados, por aquellos que no están empeñados en hacer una epistemología científica a nivel de crítica, sino que por el contrario apoyan y defienden aquello que es totalmente retrógrado y perjudicial para la ciencia filosófica, por la razón de que no están al servicio de la Filosofía como tal, sino que aprovechan de esta para poner un freno al desarrollo de conocimientos de la misma, y al tiempo una mayor exaltación personal, y su mejor reputación social, ante aquellos que no tienen una visión clara y les creen como ídolos, hombres de ciencia, etc... cuando realmente no lo son.

NOTA.- Este trabajo, continuará en el próximo número.